



# église notre-dame d'espérance

## ET

Il ne s'agit pas d'extraterrestres (« ET ») dans l'édito de cette semaine, des êtres différents venant d'une autre planète. Il s'agit de notre rencontre des autres, du soin des autres. « Et » : cette « conjonction de coordination » essentielle à la pensée et à la vie. Le face à face avec les autres et leurs différences peut se faire sur le mode du « ou », quand nous nous comparons, nous opposons, nous séparons. « La bourse ou la mort » disaient les Mandrin de tout poil : il faut choisir l'un ou l'autre. Mais l'accueil se fait toujours sur le mode du « et » quand nous unissons. Bien-portants et malades, présents et absents, hommes et femmes, jeunes et vieux, israéliens et palestiniens, Dieu et l'humanité... Nous portons souci des uns et des autres. « Et » est la conjonction de l'espérance. Chaque fois que nous pensons ou agissons en mode « et », nous conjugons l'espérance au présent ! Une communauté chrétienne, c'est un peu comme le Christ qui marche dans un quartier. A notre pas, il chemine dans les rues, de boutique en boutique, de palier en escalier, de bonjour en poignée de main. Il visite ceux qui sont seuls ou malades, ceux qu'on ne voit plus sortir de chez eux, ceux qui ne sont pas venus

depuis quelques dimanches. Il téléphone, il envoie un email, il cuisine une soupe ou un gâteau, il prie le Père de tous et demande le don de l'Esprit d'amour et d'audace.

Cette semaine, j'ai rencontré un groupe d'une paroisse du nord-ouest de Paris qui s'appelle « Eglise bouge ». Ce nom est une évidence puisque Jésus est en mouvement et que nous sommes son corps. Cette équipe est née de la volonté de quelques femmes de répondre ensemble à la révélation des crimes sexuels et des abus spirituels et de pouvoir dans l'Eglise par la prière, la réflexion et l'engagement local. Pourquoi ? Parce que quand les fenêtres s'ouvrent et que la lumière passe, le coup de vent de l'Esprit l'accompagne et cherche des témoins.

Le carême nous interroge : sommes-nous sortis de la maison du Père sans le savoir ? N'y sommes-nous restés qu'en enfants craintifs et jaloux ? Qu'avons-nous appris de Dieu et de nous sur les routes du monde ? Avons-nous découvert son visage dans nos errances elles-mêmes ? Sommes-nous rentrés en nous-mêmes pour y retrouver sa trace et sa présence ?

Antoine

## Livre de vie

Nous avons la tristesse de vous annoncer le décès de Geneviève Busquin, membre de notre communauté, survenu le 11 mars. Ses obsèques ont été célébrées le 18 mars à Savigny-en-Beaune en Bourgogne. Prions pour elle, qui a rejoint le Père !

## Ce week-end

- Préparation au mariage samedi et dimanche pour sept couples de NDE. Souhaitons-leur de cheminer sereinement avec l'aide de l'Esprit !
- Etape vers le baptême pour Mélie et Cyrille.
- Lancement de la semaine paroissiale de prière accompagnée dimanche à midi : réjouissons-nous pour Macha, Nathalie, Françoise, Catherine, Marie-Automne, Marie, Colombe, Adam, Jean-Marc, Jean-Pierre et Nicolas qui vont vivre une semaine de cœur à cœur avec le Seigneur ; merci à Christine, Michèle, Patrick, Guillaume et François-Régis qui vont cheminer avec eux. Portons-les tous dans notre prière !

## Veillée Paix et Réconciliation vendredi 4 avril de 20h30 à 22h30

Soirée de prière, de pardon et de paix incluant l'eucharistie pour renaître à nous-mêmes, aux autres, à Dieu. Francis Corbière, Luc et Antoine seront disponibles pour ceux qui souhaitent échanger ou recevoir le sacrement de réconciliation.

## Carême avec EVE



Visionnage partagé du film « La Rivière » de Dominique Marchais. Ce film met en lumière la beauté des rivières - les gaves - leurs fragilités, les menaces qui pèsent sur elles et les femmes et les hommes qui travaillent pour les préserver. Il nous engage dans une écologie de l'attention. Prenons le temps de regarder, d'écouter avec elles et de réfléchir. **Prochaine et dernière séance samedi 5 avril** à 17h salle Anizan.

## Horaires de la semaine sainte à NDE

Messe de la Cène jeudi saint 17 avril à 19h30.

Chemin de croix vendredi saint 18 avril à 12h15 et office de la croix à 19h30. Antoine et Luc seront à l'écoute de ceux le veulent de 13h à 14h30 et de 17h30 à 19h.

Vigile pascale samedi 19 avril à 21h.

Messe du dimanche de la résurrection à 10h30 suivie d'un déjeuner paroissial partagé.

## Concert spirituel de musique anglaise le 6 avril

Le nouveau bureau de CEART -Etienne Flicoteaux, Caroline Gerner, Annie Jentile, Esther Larrouturou, Pascal Leclercq, Léa Manceau, Paul-Louis Rinuy- vous invite toutes et tous à un concert spirituel de musique anglaise (Purcell, Haendel, Williams, Britten) le dimanche 6 avril à 17h, avec Jennifer Tani, Estelle Kaique, Guillaume Nael, accompagnés par Olivier Dassy, Dima Tsytkin et Vincent Guyot. Entrée libre dans la limite des places disponibles dès 16h30.



## A la découverte de la biodiversité de notre quartier



La ligue de protection des oiseaux organise des visites à la découverte des oiseaux du cimetière du Père-Lachaise. Prochaine séance le dimanche 6 avril de 9h à 12h. Venir avec des jumelles. Inscrivez-vous auprès de Thierry du Crest ([thierry.du.crest@free.fr](mailto:thierry.du.crest@free.fr)) ou Muriel de Lamberterie ([murdelamb@gmail.com](mailto:murdelamb@gmail.com)). Les 10 premiers arrivés seront servis. D'autres dates seront proposées pour les suivants.

## **Œuvres pour le carême**

A côté des œuvres de carême auxquelles vous êtes habitués (CCFD...), l'archevêque de Paris, Laurent Ulrich, propose de soutenir trois œuvres caritatives :

- En Terre Sainte, soutenir un projet immobilier afin d'offrir un logement digne à vingt familles. *Chèque à libeller à l'ordre « FND – collectes de Carême – projet Terre Sainte » et à renvoyer à Fondation Notre Dame – Collecte de carême – 10 rue du Cloître Notre-Dame, 75004 Paris. Don en ligne sur [don.fondationnotredame.fr/careme-2025](http://don.fondationnotredame.fr/careme-2025).*

- En Argentine, pour fonder une nouvelle paroisse.

*Chèque à libeller à l'ordre « ADP – collectes de Carême – Argentine » et à renvoyer à Association diocésaine de Paris – Service comptabilité, collecte de carême – 10 rue du Cloître Notre-Dame, 75004 Paris (Pas de déduction fiscale)*

- A Paris, pour financer l'achat de kits d'hygiène et de vêtements chauds à des personnes exilées et sans abri. *Chèque à libeller à l'ordre « FND – collectes de Carême – projet vestiaire » et à renvoyer à Fondation Notre Dame – Collecte de carême – 10 rue du Cloître Notre-Dame, 75004 Paris. Don en ligne sur [don.fondationnotredame.fr/careme-2025](http://don.fondationnotredame.fr/careme-2025).*

NDE propose de donner un vrai coup de pouce au grand séminaire Saint Augustin de Maroua au Cameroun, lieu de la mission d'Henri Djonyang, et où vivent 130 séminaristes et 9 prêtres. Les bâtiments les plus anciens construits dans les années 80 sont dans un état défectueux. Les toitures et les tuyauteries sont rongées par la rouille.

*Chèque à libeller à l'ordre de Notre-Dame d'Espérance (dans une enveloppe "Maroua").*

## **Conférences de carême à Notre-Dame de Paris**

Cycle "Notre-Dame, reine de la paix...du Magnificat à l'Apocalypse".

Six dimanches jusqu'au 13 avril : conférence à 16h30, vêpres à 17h15, messe à 18h.

30 mars : "De la fille de Sion à la mère de l'Eglise, un itinéraire liturgique avec Marie", avec P. Gilles Drouin.

Pour votre information, les conférences de carême sont retransmises en direct sur France Culture et KTO, et en différé sur Radio Notre-Dame et RCF.

## **« Rien à faire : solo pour un clown »**

Variation lyrique, poétique et émouvante sur le sens de l'existence. Texte de Fabrice Hadjadj, interprété par Philippe Rousseaux vendredi 28 mars dans la crypte de Saint-Pierre du Gros-Caillou (92 rue Saint-Dominique 7<sup>ème</sup>). [Tarif unique de 15 €](#)

## **Débat en visio "Construire la paix" lundi 31 mars à 20h30**

Avec Marie-Claire Bruley (psychologue et psychanalyste), Etienne Godinot (militant de la résolution non-violente des conflits), Joseph Maïla (professeur de géopolitique à L'ESSEC) et, comme animateur, le journaliste Jean-Claude Escafitt.

Lien à trouver le 31 mars : <https://saintmerry-hors-les-murs.com>

## **Soutenance de thèse de Jean-Christophe Houot**

Jean-Christophe soutient une thèse de doctorat en théologie lundi 7 avril à 9h aux Facultés Loyola (35 bis rue de Sèvres Paris 6<sup>ème</sup>) dont le sujet est "Penser la mission de la Sagesse dans la société fragmentée d'aujourd'hui. Une lecture théologique du *Livre de la Sagesse* avec *L'auditeur de la parole* de Karl Rahner". Il vous invite à la soutenance puis à partager un moment convivial. Merci de lui faire part de votre venue au plus tard le 31 mars à [jc.houot54@yahoo.fr](mailto:jc.houot54@yahoo.fr)

## **Du livre de Josué 5, 9a. 10-12**

En ces jours-là, le Seigneur dit à Josué : « Aujourd'hui, j'ai enlevé de vous le déshonneur de l'Égypte. » Les fils d'Israël campèrent à Guilgal et célébrèrent la Pâque le quatorzième jour du mois, vers le soir, dans la plaine de Jéricho. Le lendemain de la Pâque, en ce jour même, ils mangèrent les produits de cette terre : des pains sans levain et des épis grillés. À partir de ce jour, la manne cessa de tomber, puisqu'ils mangeaient des produits de la terre. Il n'y avait plus de manne pour les fils d'Israël, qui mangèrent cette année-là ce qu'ils récoltèrent sur la terre de Canaan.

## **De la deuxième lettre de Paul aux Corinthiens 5, 17-21**

Frères et sœurs, si quelqu'un est dans le Christ, il est une créature nouvelle. Le monde ancien s'en est allé, un monde nouveau est déjà né. Tout cela vient de Dieu : il nous a réconciliés avec lui par le Christ, et il nous a donné le ministère de la réconciliation. Car c'est bien Dieu qui, dans le Christ, réconciliait le monde avec lui : il n'a pas tenu compte des fautes, et il a déposé en nous la parole de la réconciliation. Nous sommes donc les ambassadeurs du Christ, et par nous c'est Dieu lui-même qui lance un appel : nous le demandons au nom du Christ, laissez-vous réconcilier avec Dieu. Celui qui n'a pas connu le péché, Dieu l'a pour nous identifié au péché, afin qu'en lui nous devenions justes de la justice même de Dieu.

## **De l'Évangile de Luc 15, 1-3. 11-32**

En ce temps-là, les publicains et les pécheurs venaient tous à Jésus pour l'écouter. Les pharisiens et les scribes récriminaient contre lui : « Cet homme fait bon accueil aux pécheurs, et il mange avec eux ! » Alors Jésus leur dit cette parabole : « Un homme avait deux fils. Le plus jeune dit à son père : 'Père, donne-moi la part de fortune qui me revient.' Et le père leur partagea ses biens. Peu de jours après, le plus jeune rassembla tout ce qu'il avait, et partit pour un pays lointain où il dilapida sa fortune en menant une vie de désordre. Il avait tout dépensé, quand une grande famine survint dans ce pays, et il commença à se trouver dans le besoin. Il alla s'engager auprès d'un habitant de ce pays, qui l'envoya dans ses champs garder les porcs. Il aurait bien voulu se remplir le ventre avec les gousses que mangeaient les porcs, mais personne ne lui donnait rien. Alors il rentra en lui-même et se dit : 'Combien d'ouvriers de mon père ont du pain en abondance, et moi, ici, je meurs de faim ! Je me lèverai, j'irai vers mon père, et je lui dirai : Père, j'ai péché contre le ciel et envers toi. Je ne suis plus digne d'être appelé ton fils. Traite-moi comme l'un de tes ouvriers.' Il se leva et s'en alla vers son père. Comme il était encore loin, son père l'aperçut et fut saisi de compassion ; il courut se jeter à son cou et le couvrit de baisers. Le fils lui dit : 'Père, j'ai péché contre le ciel et envers toi. Je ne suis plus digne d'être appelé ton fils.' Mais le père dit à ses serviteurs : 'Vite, apportez le plus beau vêtement pour l'habiller, mettez-lui une bague au doigt et des sandales aux pieds, allez chercher le veau gras, tuez-le, mangeons et festoyons, car mon fils que voilà était mort, et il est revenu à la vie ; il était perdu, et il est retrouvé.' Et ils commencèrent à festoyer.

Or le fils aîné était aux champs. Quand il revint et fut près de la maison, il entendit la musique et les danses. Appelant un des serviteurs, il s'informa de ce qui se passait. Celui-ci répondit : 'Ton frère est arrivé, et ton père a tué le veau gras, parce qu'il a retrouvé ton frère en bonne santé.' Alors le fils aîné se mit en colère, et il refusait d'entrer. Son père sortit le supplier. Mais il répliqua à son père : 'Il y a tant d'années que je suis à ton service sans avoir jamais transgressé tes ordres, et jamais tu ne m'as donné un chevreau pour festoyer avec mes amis. Mais, quand ton fils que voilà est revenu après avoir dévoré ton bien avec des prostituées, tu as fait tuer pour lui le veau gras !' Le père répondit : 'Toi, mon enfant, tu es toujours avec moi, et tout ce qui est à moi est à toi. Il fallait festoyer et se réjouir ; car ton frère que voilà était mort, et il est revenu à la vie ; il était perdu, et il est retrouvé ! »